

INTERPRODE

ASOCIACIÓN PARA LA INTERVENCIÓN Y PROTECCIÓN DE COLECTIVOS DEPENDIENTES

informa

N.º 7



//

**LA CONSEJERA DE
INCLUSIÓN SOCIAL
VISITA LOS CENTROS
DE INTERPRODE**

LA CONSEJERA DE INCLUSIÓN SOCIAL, JUVENTUD, FAMILIAS E IGUALDAD, VISITA LOS CENTROS DE INTERPRODE



La Consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad, M. Dolores López Gabarro, ha visitado la sede central de INTERPRODE, donde se encuentran dos de los Centros de Protección de Menores que tiene en Purchena, "La Casa" y el ISL "Valle del Almanzora". Acompañada por el delegado provincial Francisco G. Bellido, el Rector de la Universidad de Almería José J. Céspedes, y la Vicerrectora de Inclusión Social, M^a Isabel Ramírez, han recorrido las diferentes instalaciones de cada recurso donde han tenido la oportunidad de conocer tanto a los equipos técnicos y educativos, como a los menores residentes. Con todo ellos han conversado, cambiado impresiones y conocido de primera mano las vicisitudes del día a día en este tipo de recursos.

García Bonillo, acompañada por la Presidenta de su Comité Científico Asesor, Pilar A. Rodríguez, han agradecido la asistencia a todos los presentes y han explicado la labor que se desarrolla en estos centros que pertenecen al Sistema de Protección de Andalucía, sus retos y desafíos, con el imprescindible apoyo y coordinación de

la Consejería, quien tiene la tutela legal de los menores.

El acto ha terminado con una breve dramatización de la escritora Marisa López Soria, a cargo del grupo que pertenece al programa de refuerzo de la autoestima a través del teatro del ISL "Valle del Almanzora".



Finalmente, ya en el salón de actos, donde esperaba Santiago Alfonso (vicepresidente de marketing y comunicación del Grupo Cosentino), la presidenta de la entidad M. Asunción

DERECHOS HUMANOS, MENORES CON GARANTÍA DE FUTURO

Tal día como hoy, hace 76 años, la ONU proclamó el texto más relevante de su historia para garantizar la paz y la convivencia a nivel mundial. La Declaración Universal de los Derechos Humanos supone la consagración de los derechos inalienables que toda persona tiene como ser humano, independientemente de su raza, color, religión, sexo, idioma, ideología, origen o cualquier otra condición. Un proyecto global que establece, por primera vez, los derechos humanos fundamentales que deben protegerse en el mundo entero.

Ni un solo de los que se hace mención tiene más importancia que otro, pero en



INTERPRODE, dedicados a la infancia y adolescencia más vulnerable, dedica esta efeméride a los que conciernen a los menores del sistema de protección, ya que ellos/as, también serán el futuro de nuestra sociedad. Y la mejor manera de hacerlo es dándolos a conocer, de una manera lúdica y pedagógica, y reflexionando sobre la necesidad de saberlos, respetarlos y exigir su cumplimiento. Todas las dinámicas a

realizar, adaptadas a las edades, nivel académico y distintas procedencias, serán la lectura (en cada una de sus lenguas y en castellano) de los artículos, charlas explicativas y visionado de documentales alusivos.

Cada uno de los centros que les acogen pretenden que, una vez conocidos los derechos que les asisten, luchen por no perderlos y ejercerlos como cualquier otro ser humano.

EMPODERAMIENTO FRENTE AL MALTRATO

A día de hoy, 41 mujeres asesinadas a manos de sus parejas o exparejas en España, es una cifra inasumible para cualquier sociedad moderna y civilizada. A pesar del aparato legislativo estatal y autonómico aprobado, a pesar del aumento exponencial de las medidas policiales, asistenciales y sensibilizadoras, lo cierto es que esta situación empeora peligrosamente.

Por eso INTERPRODE, consciente de esta realidad y de que la única forma de conseguir la erradicación de cualquier tipo de violencia sobre las mujeres es mediante la educación, conmemora

este día con múltiples actividades en cada uno de sus centros. Desde los CPM de Problemas de Conducta "La Casa", "Los Olivares" y "Las Nieves", hasta el Recep "Los Prados", pasando por los ISL "Valle del Almanzora" y el CPM Residencia "Los Cármenes de Purchena (también COILS cofinanciado Fondo social europeo), han organizado talleres formativos en los que se abordaron los diferentes tipos de violencia que han sufrido las mujeres a lo largo de la historia y en la actualidad. Durante estas sesiones, se promueve tanto el empoderamiento personal, como la importancia de fomentar el respeto y la igualdad entre géneros.



PREVENIR Y EVITAR EL SUICIDIO

Por desgracia, el suicidio se ha convertido en un importante problema de salud pública con múltiples consecuencias y unas cifras sobrecogedoras. Se calcula que, al año, más de 700.000 personas se quitan la vida en todo el mundo, aumentando con preocupación las cifras en edades cada vez más tempranas. Sin ir más lejos, según el reciente informe de la Universidad Complutense, en nuestro país se ha convertido en la primera causa de muerte en jóvenes y adolescentes entre 12 y 29 años. Sin embargo, esto es algo que puede evitarse, tanto desde la intervención, -ofreciendo alternativas terapéuticas a tanta desesperación-, como desde la prevención. Y ahí es donde entidades como INTERPRODE, dedicado a la asistencia de menores del sistema de protección, juega un papel importante en la preparación y concienciación para abordar este problema desde una doble perspectiva; una desde la formación de los equipos técnicos para detectar y abordar posibles casos en los centros, aplicando los protocolos oportunos, y otra desde la planificación



de múltiples actividades para que los menores aprendan a afrontar sus emociones y las dificultades en sus vidas con positividad y esperanza, sabiendo que en esta etapa han de sentirse siempre acompañados y queridos por sus maestros y terapeutas.

Detectar las señales en alguien que quiere suicidarse, o por lo menos intentarlo, saber cómo actuar en esos

casos para disuadirle, pedir ayuda, reflexionar sobre las emociones y motivos que lo provocan..., son los objetivos de las actividades realizadas en todos los centros, incluso mediante dinámicas como el role-play realizada en el CPM Residencia "Los Cármenes de Purchena" (COILS, cofinanciado Fondo Social Europeo), o vídeos explicativos tanto en el ISL "Valle del Almanzora" como en el CPM "Los Olivares".

DEMOCRACIA, AFRONTAR EL FUTURO INTEGRADOS EN LA COMUNIDAD

Aunque mejorable en algunos aspectos, la democracia sigue siendo el sistema de gobierno más utilizado en la mayoría de los países. Bien sea asamblearia pura o representativa, es la fórmula de convivencia que mejor puede garantizar la protección y el disfrute de los Derechos Humanos. Pero no en todo el mundo se utiliza, ni son verdaderas, aunque así las llamen, todas las democracias. Y eso es algo que saben muy bien algunos/as de los/as menores que llegan a nuestro país y son acogidos por el sistema de protección huyendo de lugares donde no existe el más mínimo respeto por los derechos y las libertades.

Por eso INTERPRODE, como organización humanitaria en un país

profundamente democrático, resalta las bondades de esta gobernanza desde varios aspectos. Uno basado en la participación que permite a los/as menores codirigir su itinerario de inserción sociolaboral, escuchando y teniendo en cuenta sus inquietudes; y otro, desde la formación y concienciación que se consigue con las actividades que se organizan desde los centros para aprender y utilizar el mecanismo democrático como sistema de convivencia. Aunque realizada por todos los centros que forman parte de la entidad, destacamos la realizada por los ISL "Valle del Almanzora" y "Los Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado Fondo Social Europeo) consistentes en dinámicas



donde se representa todo el sistema de elección democrática con discursos y votaciones incluidas.

Sin duda un magnífico procedimiento para interiorizar la importancia de la participación, el diálogo y el consenso como sistema cooperativo de construcción grupal para afrontar el futuro integrados en la comunidad.

El modelo de INTERPRODE busca la integración social de los menores del sistema de protección en los territorios donde están ubicados sus diferentes centros y todos ellos, sin excepción lo están en el ámbito rural. Eso no es una casualidad, sino que obedece a una estrategia de convivencia más cercana, personal y cálida, alejada del anonimato, que les proporcione seguridad en el camino de su integración sociolaboral.

En pueblos como Purchena, donde se ubican el CPM "La Casa", y los ISL "Valle del Almanzora" y el Centro Residencia "Los Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado Fondo Social Europeo), o en los granadinos de Monachil con el CPM "Las nieves", y el Recep "Los Prados" en La Zubia, o el CPM "Los Olivares" en el jienense pueblo de La Guardia, las mujeres rurales siguen siendo el sustento de un modelo de vida basado en el esfuerzo y su conocimiento ancestral. Pero hoy en día las mujeres rurales, excepto

MUJERES RURALES; LA RAÍZ DE NUESTRA TIERRA



en zonas más desfavorecidas, no son solo las que se encargan de las labores domésticas, los cuidados, la agricultura y el comercio de proximidad, ahora están, gracias a la formación recibida y la igualdad conquistada, mucho más empoderadas personal, política y económicamente. Conocer

sus historias de vida y superación, convivir con ellas siendo sus alumnos/as en la escuela, las directoras de sus centros o incluso posibles madres en familias acogedoras, son unas de las influencias más inspiradoras que los/as menores pueden recibir como referentes vitales.

LA PAZ ES EL CAMINO

¿Qué relación existe entre el cambio climático, o la desigualdad entre regiones, con la paz? Conseguir y preservar la paz no es solo crear un clima de entendimiento y tolerancia donde los conflictos se solucionen a través del diálogo y la negociación. Trabajar en favor de la paz es, sobre todo, adelantarse a todo aquello que pueda ponerla en peligro. El efecto del cambio climático sobre las temperaturas no solo hace que pasemos más calor y gastemos más energía, también influye en la alteración de los fenómenos meteorológicos de los que depende la agricultura y sus cosechas. Las hambrunas, además de muerte, generan una emigración masiva y la lucha por los recursos escasos es la principal fuente de conflictos sobre los territorios.



Por eso es esencial trabajar con esos aspectos que la propician, conseguir la igualdad, incrementar la solidaridad y la tolerancia, fomentar la mediación y el acuerdo como fórmulas para afrontar los desencuentros alejándonos siempre de la violencia. Y para todos esos aspectos, los centros de INTERPRODE trabajan en múltiples dinámicas para que los/as menores lo interioricen en su cotidianeidad.

Murales, debates, juegos de rol, cadenas de favores..., son actividades especialmente diseñadas para aprender, reflexionar y finalmente practicar en el día a día, una auténtica cultura de paz, tanto ahora en su estancia en el sistema de protección, como el día de mañana cuando, ya mayores de edad, se integren sociolaboralmente en la comunidad que los acogan.

DIA INTERNACIONAL

DE LA JUVENTUD

Más de 1.000 millones de jóvenes en la actualidad, representan la esperanza de un futuro para la humanidad que mañana estará en sus manos. De cómo transiten desde su infancia y sea, la juventud, un período en sus vidas estable y pleno en igualdad de oportunidades, dependerá el que terminen siendo los adultos autónomos y preparados que llevarán las riendas del destino de todos.

Por eso, en lo que concierne a los menores del sistema de protección que se encuentran acogidos en los centros de INTERPRODE, la prioridad es capacitarlos para que puedan afrontar su juventud, ya emancipados, con las mayores capacidades y destrezas para acceder a un futuro digno. Programas de formación académica, de inserción



laboral, prácticas formativas y contratos prelaborales en empresas conveniadas de los diversos sectores productivos de la comarca.

En la conmemoración de un día así, con actividades como el visionado de documentales o películas y sus posterior debate, murales y performances, reflexionan sobre sus mayores desafíos como el acceso al

mercado laboral, a una vivienda digna, a participar de las decisiones que les afectan, a la igualdad de género..., en definitiva, piden a la sociedad soluciones justas, equitativas, de manera que pueda tener la oportunidad de dejar huella de su contribución al bienestar global a través del respeto y colaboración de las diferentes generaciones.



NO TRATES CON LA TRATA

Las cifras de víctimas de trata, como delito que explota a mujeres, niños/as y hombres con numerosos propósitos, incluidos la esclavitud laboral, la extracción de órganos, matrimonios forzados y la explotación

sexual, no paran de crecer desde que los distintos organismos, estados e instituciones empezaron a abordar esta cuestión con la importancia que merece. Esta realidad, para más de 40 millones de personas, de las cuales el 70% son mujeres y niñas (reflejadas solo en estadísticas oficiales, pues se calcula que hay 20 casos ocultos por cada uno detectados) son un claro e insuficiente exponente de que se están desarticulando cada vez más redes y organizaciones, en uno de los negocios más lucrativos del crimen organizado a nivel mundial, solo después del tráfico de drogas y de la falsificación.

Como entidad especializada en la acogida de colectivos vulnerables que vela por la protección de los Derechos que asisten a los menores del sistema de protección, INTERPRODE, de la mano de ONG especializadas como Médicos del Mundo, Cruz Roja o Mujeres en Zona de Conflicto, forma a sus equipos técnicos y educativos para la prevención, detección e intervención de posibles víctimas de trata entre los/as menores que son recibidos en sus centros, especialmente provenientes de países y rutas migratorias relacionadas con esta forma de explotación.

En todos los centros, pero especialmente en los ISL "Valle del Almanzora" y CPM Residencia "Cármenes de Purchena" (también COILS cofinanciado Fondo Social Europeo) y el Recep "Los Prados", además de poner en marcha los protocolos legalmente establecidos si se presenta un caso, las planificaciones anuales contemplan actividades alusivas de concienciación para su conocimiento y prevención entre los menores.



INVESTIGACIÓN, LA CLAVE CONTRA EL CÁNCER

A día de hoy, el cáncer es la tercera causa de mortalidad, con más de 23,4 millones de afectados en todo el mundo y que, en España, se ha llevado por delante en 2023 a 1 de 4 personas fallecidas, casi 115.000 vidas. Y el único antídoto, lo único que puede seguir frenándolo, como ya se ha demostrado en las últimas décadas, es la investigación biomédica. Gracias a ella la inmunología ha experimentado un gran desarrollo, y la genética molecular, con ayuda de los biomarcadores,

han descubierto nuevas fórmulas de detección precoz que están salvando muchas vidas. Por eso es fundamental que se destinen cada vez más recursos para que se siga investigando y tender, como pretende la OMS, a la curación total del 70% de los cánceres para 2030.

Por eso en INTERPRODE se conmemora con el mismo interés tanto el día 4 de febrero, como este día, para ayudar a los/as menores conocer y evitar algunos factores

de riesgo que, exceptuando el caso de la predisposición genética, son evitables mediante unos hábitos de vida y alimentación saludables. Así mismo, estando un elevado porcentaje de ellos/as matriculados en la ESO, incentivarles a cursar en el futuro estudios relacionados con las ciencias médicas y la investigación para que pudieran, algún día, contribuir a mejorar la esperanza y calidad de vida de quienes padecen esta enfermedad.

LA NO VIOLENCIA // COMO HORIZONTE

Si Gandhi aun viviese, contemplaría con horror que su legado sobre la No Violencia es hoy tan utópico como soplar las 155 velas que serían de su cumpleaños. Asistiría desolado a los conflictos que avergüenzan a la humanidad y pensaría que todo su esfuerzo fue en vano. Pero todos sabemos que no es así, que la violencia no se puede combatir con más violencia, que a la injusticia también se le puede hacer frente, una vez agotado el dialogo y la negociación, a través de la protesta, la persuasión y la insumisión. No se puede aspirar a una sociedad pacífica utilizando para ello la agresión.

En concordancia con los objetivos de Naciones Unidas, INTERPRODE trabaja con los menores en los distintos centros multitud de actividades y dinámicas para educarles en una cultura de paz, tolerancia, comprensión y no violencia como por ejemplo vemos en la imagen realizada en el CPM Residencia "Los Cármenes de



Purchena" (COILS cofinanciado Fondo Social Europeo). La paz no solo se estudia, si no que se practica, y la mejor manera de interiorizar sus beneficios es el modelo de convivencia de la

entidad, donde personas menores de distinta edad, sexo, procedencia y culturas, comparten y se entienden sin problemas en el día a día de sus centros.

INAUGURACIÓN, PONENCIAS MAGISTRALES Y MESAS DE DEBATE

LAS PONENCIAS PUEDEN CONSULTARSE EN LA MEMORIA ALOJADA EN LA PESTAÑA DE FORMACIÓN EN LA WEB INTERPRODE.ORG



Presentación y foro. Don **Juan Luis de Aynat Bañón**: Decano del Colegio de Abogados de la provincia de Almería, **Dña. Pilar Alfonso Rodríguez**: Presidenta del Comité Científico Asesor de INTERPRODE, **Dña. M.ª Asunción García Bonillo**: Presidenta de la Asociación INTERPRODE.

FORO I: Ponencia dedicada a mostrar el recorrido legislativo, que desde el siglo pasado, se ha ido aprobado para la protección de la infancia. Desde el marco Internacional genérico que se inicia con la Declaración de los Derechos del Niño realizado por la ONU en el 1959, pasando por toda la legislación derivada de instituciones europeas, nacionales y autonómicas, hasta la actual ley de la infancia de Andalucía del 2021. Como pudisteis comprobar, una intervención donde se muestra la preocupación histórica de los distintos legisladores por la protección de los/as menores en todo el mundo, y por extensión, de los profesionales que trabajan con ellos.

FORO II: EL SISTEMA DE PROTECCIÓN DE MENORES EN ANDALUCÍA Ponente: **Francisco José Vela Núñez**. Jefe de servicio del servicio de protección de menores de Almería

El martes 19 tuvimos la visita de Francisco José Vela Núñez, jefe del servicio de protección de menores de la Delegación Territorial de Almería, que hizo una magnífica exposición acerca de los procedimientos y fases de intervención que corresponden a los menores, o en riesgo o ya con la condición de desamparo, que desemboca la retirada de la tutela de los progenitores. Una reveladora intervención donde pudimos conocer la estructura de funciones y personal de los distintos equipos y organismos procesionales que forma parte del sistema de protección, incluyendo el acogimiento.



Dña. Pilar Alfonso Rodríguez, **Francisco José Vela Núñez** y **Juan Miguel Tortosa Conchillo** vicepresidente de INTERPRODE.

FORO III: Centrados en uno de los pilares básicos de nuestra misión que es la inserción social y laboral, tuvimos la oportunidad de escuchar a Ana Silvia Navarro y María José Sánchez que, provenientes de departamento de "People" del **Grupo Cosentino Global**, explicaron la estructura de esta multinacional y sus necesidades laborales conectadas con los itinerarios formativos que conducen a su acceso. Un catálogo extenso de profesiones y oficios que, convenientemente formados, puede ser una oportunidad laboral y de arraigo para algunos de los perfiles que acogemos en nuestros centros. De su intervención destacar la importancia vital de poseer dos rasgos para un futuro laboral exitoso, la **formación** y capacitación más completa posible y la **actitud** para no dejar de hacerlo nunca y arriesgarse a asumir nuevos retos y luchar por nuestras aspiraciones.



Ana Silvia Navarro y **María José Sánchez**, del departamento de "People" del Grupo Cosentino Global.



El punto de vista: El papel de los educadores. Actores implicados en el proceso de intervención social con menores en el sistema de protección. **Dillys del Valle**, **Mª José Fernández**, **Estefanía Robles** y **Francis González**.



Mesa de inserción socio laboral. **Ramón Molina**, **Juan Miguel Tortosa**, **Pilar Alfonso**, **Ayoud Zuiri** y **Aissata Ba**.



Mesa de conclusiones de los talleres con los coordinadores de cada uno de ellos. **Antonio José Lucas Sánchez**, **Pilar Alfonso**, **Juan Miguel Tortosa**, **Mª Asunción García** y **Laura Hernández**.

TALLER 1: "Salud mental en la infancia y la adolescencia"



Ponencia.- *Perfiles psicossociales de las personas menores derivadas a un centro de problemas de conducta.* **Nerea García Martos** Psicóloga del Equipo técnico del CPM "La Casa". **Laura Hernández Saavedra**. Directora CPM Los Olivares.



Ponencia.- *Normativa en un programa de Problemas de Conducta* **Fernando Fernández Ferro**. Psicólogo. Equipo Técnico en CPM "Las Nieves".



Ponencia.- *Fases del acogimiento residencial.* **Victoria Romera Jiménez** Directora del CPM "Las Nieves"



Ponencia.- *Metodologías de intervención en un programa de Problemas de Conducta.* **Francisco Javier Pérez Sánchez**. Psicólogo del Equipo Técnico de La Casa. Innovación terapéutica en problemas de conducta.



Ponencia.- *Innovación orientada a intervenciones terapéuticas en problemas de conducta.* **Virginia Campos Montes** Directora del CPN "La Casa"

TALLER 2: Menores sin referente familiar: "Trata de seres humanos".



Ponencia.- *Marco conceptual y jurídico-normativo.* Ponente: **Juan Antonio Avellaneda** (Abogado, asesor jurídico en INTERPRODE)



Ponencia.- *La víctima de trata menor de edad: condicionantes culturales.* **Fátima Zahra Nazile Fatihí**. Educadora INTERPRODE



Ponencia.- *Sistema de Protección: Protocolo de detección de trata de seres humanos. Impacto psicossocial en víctimas de trata menores de edad.* Ponente: **Antonio José Lucas Sánchez**. **Trabajador Social ISL Valle del Almanzora.**



Ponencia.- *Documentación marco en un centro para personas menores sin referente familiar.* **Carmen Navarro Casanova**. Trabajadora Social en CPM "El Valle".



Ponencia.- *Metodologías de intervención con menores en un programa de ISL.* **Victoria del Pilar Alonso**. Directora del ISL "Valle del Almanzora".

TALLER 3: Inserción Social y Laboral: "Preparación para la mayoría de edad".



Ponencia.- *Situación legal y administrativa de las personas menores sin referente familiar.* **Romina Montalvo Molina**. Trabajadora Social. Directora CPM Los Prados.



Ponencia.- *Perfiles y características de las personas menores en un programa de ISL.* **Isabel Justo González**. Trabajadora Social. Directora CPM "Los Cármenes".



Ponencia.- *Itinerario formativo, social y laboral en un programa de inserción laboral.* **Vanesa Merino Benito**. Trabajadora Social. CPM Los Prados.



Ponencia.- *Programa de Adquisición de Competencias Sociolaborales (PACS).* **Ismael Carrillo Martínez**. Trabajador Social del Recep "Los Prados"



Actividades culturales. Concierto de Ayoud Zuiri y Representación Teatral del Grupo del ISL Valle del ALmanzora.

EL DOLOR NO PUEDE OLVIDARSE

Aunque puede parecer algo muy lejano en el tiempo, el comercio de esclavos fue una práctica en América y Europa hasta bien entrado el siglo XIX. Cientos de miles de personas han sufrido esta torturante falta de libertad y, aunque hoy en día aparentemente este abolida, nuevas formas de esclavitud vuelven a reproducirse (trata de personas con fines de explotación) obligándonos a visualizar esta parte vergonzante de nuestra historia para evitarla y que no se vuelva a repetir



Así pues, con motivo del Día internacional para el recuerdo del comercio de esclavos y su abolición, las menores del ISL "Valle del Almanzora" realizan diversas actividades como el visionado de un documental, "La esclavitud y el legado cultural de África", para efectuar una reflexión colectiva de las causas históricas y las

consecuencias de esa tragedia, y para analizar las interacciones a las que ha dado lugar entre África, Europa, las Américas y el Caribe.

Al finalizar, realizarán diversas manualidades ilustrativas relacionadas con este día que quedarán expuestas en la zona común del centro.

LA ALIMENTACIÓN ES UN DERECHO, NO UN LUJO

En pleno S/XXI, donde los avances científico-tecnológicos de las últimas décadas superan los límites de lo imaginable hace apenas unos años, sigue sin solucionarse la tercera necesidad humana más importante después el aire y el agua. Más de 700 millones de personas, un amplio porcentaje compuesto por niños/as, siguen pasando hambre y casi 3.000 millones no tienen acceso a una dieta equilibrada. Si como demuestran organismos internacionales como la FAO, se producen alimentos suficientes para alimentar a más de la población mundial, es intolerable que estas alturas de la evolución humana, aún no se haya resuelto este problema de primera necesidad.



Incluso en España, la desnutrición aun existente se relaciona con los colectivos vulnerables siendo la infancia y adolescencia el período más comprometido para no recibir una alimentación suficiente y/o equilibrada. A estas edades, poder

comer es tan importante como hacerlo de forma saludable. Por eso en INTERPRODE la alimentación recibida por los menores acogidos cumple los estándares nutricionales establecidos y proporciona, además de la necesaria para su sano crecimiento, la información imprescindible para evitar en el futuro desnutrición u obesidad.

En esa labor de concienciación, los centros de la entidad aprovechan para incidir en esos conocimientos mediante charlas, elaboración de menús saludables, composición de los alimentos, documentales y otras actividades formativas dirigidas a tener una alimentación saludable.

CÁNCER DE MAMA, CONOCERLO ES COMBATIRLO



El cáncer de mama, pese a ser uno de los que mejor se detectan y con mejor pronóstico (un 85% de supervivencia) aún sigue cobrándose la muerte de miles de mujeres en todo el mundo, sobre todo en países donde no tienen un buen acceso a la sanidad.

Luchar contra esta enfermedad puede hacerse desde diversos

frentes. Uno concienciado a la sociedad y los poderes públicos para que se incremente los fondos en investigación, otro conociendo las manifestaciones fisiológicas para detectarlo a tiempo e iniciar de forma precoz el tratamiento. Y con esos objetivos, en el día de su conmemoración internacional, el

CPM Residencia "Los Cármenes de Purchena" (COILS cofinanciado con el Fondo Social Europeo), ha realizado una serie de actividades que han consistido en varias charlas explicativas y un photocall con el lema "Tómalo a pecho", remarcando la necesidad de darle la importancia que merece.

¡NAVIDAD COMPLETA!



Pocas fechas son tan propicias como la Navidad para vivir momentos llenos de buenos sentimientos y fraternidad. Es una época de vivir, con quienes nos rodean, -familias, amistades y compañeros/as-, muchos y buenos momentos compartiendo comidas, diversión y regalos para todos/as. Por eso los menores del CPM Residencia "Los Cármenes de Purchena" ISL y COILS (este último cofinanciado con el

Fondo Social Europeo) han vivido unas navidades repletas de actividades que han ido, desde la confección de adornos y postales navideñas, hasta la decoración de todo el centro, pasando por comidas especiales en los días de Navidad y Año Nuevo, o la participación en la cabalgata de Reyes de Purchena.

Los objetivos, que forman parte de la esencia de cualquiera de los centros

de INTERPRODE donde se acogen menores del sistema de protección, son fomentar la convivencia, cubrir las carencias materiales y emocionales de sus complicadas vidas y generar estabilidad y bienestar desde la integración como cualquier adolescente de esa edad, en las condiciones lo más igualitarias posibles.

¡HAY UN AMIGO EN MI...!



Pocos vínculos pueden llegar a ser tan auténticos y duraderos como la amistad. Las necesidades afectivas que cubre tener a personas a nuestro alrededor con quienes compartir metas, aficiones, diversión y confianza, es algo que en ocasiones, pueden superar incluso en satisfacción a las proporcionadas por familiares.

En cualquier etapa del desarrollo evolutivo, pero sobre todo en la adolescencia, la amistad se convierte en una fuente de autoestima y bienestar que, en menores como los que se alojan en el sistema de protección, son un apoyo imprescindible en sus vidas.



En el CPM "Las Nieves", para conmemorar el día de la amistad, se han realizado varias dinámicas grupales con los/as menores basadas en las relaciones saludables de empatía, comprensión, aceptación, respeto y tolerancia para las opiniones, sentimientos y comportamientos de los demás. Conceptos clave en los que se

basa la colaboración y compromiso con otros. Y como actividad final el equipo educativo ha propuesto, con el visionado previo de la conocida película Toy Story, cuya trama se basa en la aceptación, el valor del compromiso y la cooperación, un debate sobre las ventajas y beneficios de tener amistades sanas y duraderas.

CONVIVENCIA E INTEGRACIÓN VECINAL



En la urbanización de La Guardia (Jaén) donde se encuentra ubicado el CPM "Los Olivares", siempre hay tiempo para para algunos buenos ratos. Y uno de ellos es la celebración su verbena anual, una fiesta modesta y entrañable en la que los menores allí alojados ha participado en todas las actividades lúdicas y deportivas.

Torneos de baloncesto, tenis, dominó y fútbol cuyas victorias celebraron, junto con el resto de los vecinos, con una gran paella para almorzar y luego una barbacoa por la noche.

Y es que, especialmente, en un centro específico para Problemas de conducta, esta convivencia e

integración es vital para cumplir los objetivos de recuperación de los menores. La interacción social, cercana y acogedora, donde ellos se sientan integrados dentro de la comunidad, tratados como unos más del barrio, es una terapia poderosa para incrementar su bienestar y equilibrio psicológico.

DEPORTE Y PARTICIPACIÓN



EL TERROR COMO DIVERSIÓN



Puede parecer paradójico que algo que proporciona mucho respeto y un miedo intenso, pueda ser también motivo de broma e ironía. Hoy en día, la muerte y todo lo relacionado con su enigmático mundo, puede ser descontextualizado y convertido en algo lúdico y divertido. Esto es algo que tanto la cultura anglosajona como parte de la iberoamericana, han sabido potenciar y exportar a todo el mundo hasta el punto de convertirse

en algo que ya se disfruta en medio planeta.

Hace unos años, cuando en nuestro país se celebraba el día de los santos difuntos con vigiliadas, castañadas, misas y grandes cantidades de flores en los cementerios, Halloween irrumpió en nuestra cultura llenándolo todo de calabazas iluminadas, telarañas artificiales y disfraces de cualquier tipo de criatura oscura y tenebrosa. En poco tiempo se ha

convertido en algo profundamente llamativo para niños a y adolescentes.

No ajenos a ello, en centros de protección de menores como el que INTERPRODE tiene en la localidad granadina de Monachil, los/as menores esperan con ansiedad esta celebración confeccionando sus propios trajes, tanto dentro como especialmente fuera del recurso, compartiendolos con el resto de jóvenes del pueblo en una perfecta vecindad.

Con los objetivos de promover la actividad física y el deporte, así como para mantener un estilo de vida saludable participando en actividades colectivas, el CPM de INTERPRODE afincado en la localidad jiennense de "La Guardia", ha desarrollado los "Juegos Olímpicos de Los Olivares". Una serie de dinámicas y amistosas competiciones con motivo de los Juegos Olímpicos de París 2024, que empezaron por una charla a los menores sobre su historia, significado de los colores de su bandera. A

continuación, el personal educativo junto con la ayuda de las personas menores, prepararon los materiales necesarios para las pruebas que se disputaron en las instalaciones deportivas de la urbanización donde se ubica el centro. Los/as participantes se dividieron en dos equipos de cuatro personas, para realizar las diferentes pruebas, cada una relacionada con una modalidad olímpica: lanzamiento de jabalina con globos de agua, carrera de relevos dentro y fuera de la piscina, salto de

longitud, buscar objetos en la piscina, natación, etc.

Una experiencia que, además de mejorar las habilidades motoras y físicas de las personas menores a través de actividades deportivas variadas, promover el trabajo en equipo entre los participantes, fomentando el respeto mutuo y la competencia amistosa, consiguió el disfrute de una experiencia divertida, asociada directamente con el deporte y la cultura.

CONSTITUCIÓN ESPAÑOLA, UN PACTO POR LA CONVIVENCIA Y LA INTEGRACIÓN



Como norma fundamental del Estado, la Constitución es la máxima expresión de la soberanía ciudadana y la que ampara y despliega todo el ordenamiento jurídico que regula nuestra convivencia tanto a españoles como a residentes en nuestro país por diferentes motivos. Un texto que todos, sin excepción, deberíamos conocer para consolidar y ampliar los derechos en él contenidos, sin descuidar los deberes a los que nos obligamos al acatarla.

En definitiva, un texto básico, tanto para los que somos españoles/as, como para los que residen temporalmente en nuestro país, tengan o no la intención de hacerlo de forma definitiva, obteniendo la nacionalidad tras los trámites y el tiempo oportuno. En INTERPRODE, con un amplio porcentaje de menores sin referente familiar en algunas de

las modalidades de nuestros centros como el Recep "Los Prados, donde España puede ser para su proyecto migratorio destino o tránsito, es oportuno transmitirles los valores de la Constitución, nuestra organización territorial y política del Estado, así como las leyes que más pueden afectarles.



// DIA INTERNACIONAL DE LA SEGURIDAD VIAL

Para recibir educación vial no es necesario saber conducir vehículos a motor, ni siquiera bicicletas o patinetes..., basta con algo que todo somos en un momento u otro, peatones. Por eso nunca viene de más utilizar la conmemoración de un día como este para concienciar sobre la seguridad vial, las normas de circulación y el transporte sostenible. Algo que en el Recep

"Los Prados" hacen cada año, como parte de la formación que reciben los menores para que, cuando llegue el momento de abandonar el sistema de protección, tengan el máximo de herramientas para tener una vida la más autónoma e independiente posible. Conocer las obligaciones que tenemos como transeúntes y conductores, las señales que regulan el tráfico, los riesgos y sus factores

de protección para evitar accidentes o la búsqueda de la sostenibilidad medioambiental en los diferentes medios de transporte, son algunos de los objetivos con los que, el equipo educativo de este centro de INTERPRODE afincado en la Zubia (Granada), han trabajado esta efeméride.

DEPORTE Y CONVIVENCIA EN SERÓN



Hace pocos días se ha disputado, como cada año, el torneo de "Futbito", en las categorías de Prebenjamín, Benjamín, Alevín, Infantil, Cadete Masculino y Cadete Femenino.

Gracias a este evento deportivo único, en un entorno excepcional como el enclave seronés de EL VALLE, menores de los tres centros que INTERPRODE tiene en Purchena (ISL "Valle del Almanzora", CPM "La Casa" y el CPM Residencia "Los Cármes de Purchena", han podido disfrutar de unas jornadas de convivencia, entre diferentes clubes de la comarca y entre las propias categorías del club Ciudad de Purchena de Fútbol Sala, teniendo, a nivel deportivo, grandes resultados.

La Navidad invita a la convivencia, a compartir con seres queridos el calor de las fechas más entrañables del año. Comidas, viajes, intercambio de regalos, actividades de todo tipo..., cualquier excusa es buena para verse y pasar ratos agradables.

Sin embargo, no todo el mundo tiene la posibilidad de vivirlas en familia de manera convencional, y hay colectivos específicos que, por sus excepcionales circunstancias personales, no pueden disfrutarlas como debieran. Es el caso, por un lado, de gran parte de los menores del sistema de protección, especialmente los que carecen de referente familiar, y por otro, algunas de las personas mayores que viven en residencias (aunque en menor grado). En ambos casos, los equipos responsables de sus cuidados son los encargados/as de suplir esa carencia emocional y se esfuerzan, de manera conjunta, por aumentar su bienestar y estado de ánimo. Por eso este año, una magnífica iniciativa que han partido de la residencia para Mayores de Macael, ha hecho posible que algunos de sus usuarios/as pudieran realizar actividades con menores de los distintos centros que INTERPRODE

CONVIVENCIA INTERGENERACIONAL CON LOS MENORES



tiene en Purchena. Manualidades, villancicos y canciones tradicionales, postales navideñas, sorteo de regalos..., han sido dinámicas que han compartido con la principal misión de que pudieran sentirse más acompañados estos días, generando vínculos entre dos generaciones distantes, pero entre

las que se reconocen como si fueran nietos/as y abuelo/as luchando contra la soledad y el abandono emocional.

Una experiencia enriquecedora, que todos han valorado muy positivamente, y han pedido que se prolongue durante todo el año, de forma periódica y no solo para Navidad.

CURSO UNED-INTERPRODE

ORIENTACIÓN SEXUAL E IDENTIDAD DE GÉNERO EN INFANCIA Y ADOLESCENCIA;
IMPLICACIONES CLÍNICAS Y REPERCUSIONES LEGALES.

UNED



PILAR ALFONSO RODRIGUEZ
El modelo educativo de inserción sociolaboral, una experiencia en INTERPRODE; oportunidad de futuro.

A lo largo de sus 18 años de asistencia a menores del sistema de protección, INTERPRODE ha tenido la oportunidad de asistir a más de 1800 menores, a los que se les ha ofrecido una formación acorde con sus circunstancias y un exitoso itinerario de inserción laboral.



JOSÉ ANTONIO LORENTE ACOSTA
Orientación sexual e identidad de género: factores epigenéticos.

El proceso de constitución de la identidad de género, lejos de ser una determinación biológica condicionada por la herencia y configuración genética, es influido en gran medida por otros factores de tipo ambiental que pueden modificar el fenotipo predisponiendo hacia un espectro determinado de identidades de género y orientaciones sexuales.



DANIEL J. GARCÍA LÓPEZ
El derecho a unas condiciones de sostenibilidad de las vidas LGTBI.

Si bien el derecho a la autodeterminación ha sido el elemento principal que ha articulado la legislación LGTBI española, lo cierto es que los cambios normativos, muchos auspiciados por la Unión Europea, están tratando de construir condiciones materiales que garanticen la sostenibilidad de las vidas LGTBI.



MARÍA PÉREZ CONCHILLO
Counselling psico-sexológico para abordar problemas de diversidad y orientación sexual.

El counselling o asesoramiento se ha consolidado como una herramienta terapéutica de primer orden que brinda apoyo emocional y psicológico a las personas que enfrentan dificultades en su vida. Cuando la orientación sexual y la identidad de género (o su ausencia) provocan un malestar clínicamente significativo, e incluso deterioro social o laboral, esta práctica ayuda a los individuos a explorar sus pensamientos, emociones y comportamientos para lograr un mayor bienestar mental.



MIGUEL LORENTE ACOSTA
La cultura y la construcción de la identidad.

No hay nada más cultural que la identidad, y su construcción en torno los diferentes rasgos que configuran la personalidad, se manifiesta en torno a una serie de comportamientos normativos que el entorno moldea desde la cotidianidad. Genética, epigenética, pero sobre todo ambiente, son los tres elementos básicos en los que se configuran las diferentes identidades, incluida la de género.



JUAN MIGUEL TORTOSA CONCHILLO
Interprode ante la diversidad de género: nuevos retos para los nuevos perfiles.

A lo largo de los 17 años de experiencia, con casi 2000 menores acogidos, Interprode se ha ido consolidando como una entidad especializada en Problemas de Conducta a nivel autonómico. La evolución de los perfiles derivados por las unidades tutelares, han ido evolucionando hacia una mayor diversidad y complejidad con la llegada de menores en proceso de transición o detransición de género. Nuevos retos para los que se necesitan abordajes integrales, innovaciones terapéuticas y transferencia del conocimiento en foros académicos como pretende este curso.



M^o CARMEN PÉREZ-LLANTADA
Cómo generar emociones positivas.

Este taller tiene como objetivo el enseñar a niños y adolescentes a generar emociones positivas que les ayuden a fortalecer su capacidad de resiliencia. Mediante diferentes juegos irán aprendiendo estrategias para que las emociones positivas afloren y afronten mejor las dificultades que encuentran en su vida.



JUAN SÁNCHEZ MARTÍNEZ
Incidencia de la minoría de edad en el ejercicio de los derechos. Especial relevancia la ley 4/2023 (ley trans).

En esta ponencia se pone de relevancia como afecta la minoría de edad al ejercicio de los derechos. En nuestro derecho a los 18 años se adquiere la plena capacidad para ejercitar los derechos, pero antes de esa edad, existe lo que se puede definir como una progresión en función de la edad para poder ejercitar derechos. Los 12, 14, 16 años son determinantes para incrementar los derechos que pueden ejercitar los menores al amparo de la nueva legislación aplicable, especialmente la Ley 4/2023.



ANDRÉS LÓPEZ DE LA LLAVE RODRÍGUEZ
El control de la ansiedad, el biofeedback.

El objetivo de este taller es el aprendizaje del control de la ansiedad, en niños y adolescentes, a través de técnicas de autocontrol emocional, mostrándose la utilidad de los procedimientos de biofeedback. Mediante un sencillo aparato de biofeedback se hará una demostración de como controlar la activación y la relajación.



inteprode@interprode.org

